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城市文化生活既关注政府在公共文化方
面的职能，也从文化研究的角度吸取灵感，主要
目的是促进民众公共文化生活的丰富性及其
价值追求。

城市是人生活的空间，每个市民的文化生
活在其城市生活中处于怎样的地位？拉宾曾经
说过：“生活在城市里，一个人会发现自己无意
识地陷入不可思议的思维习惯当中。”一个人
长期生活在一个城市里，会形成一种思维定式，
这种思维实际上包含了一个城市的文化内容，
反观一个城市的市民会有特定的思维特点和
文化特点，而这种思维和文化内容很大程度上
与政府的公共文化服务相关。

在一个城市中文化起到什么样的作用？市
民在城市中生活，不仅仅要从事生产劳动，同时
也作为时间和空间的旅行者，他与城市之间有
互动和交流，而政府在这种互动和交流的实现
中也起到了非常重要的作用。近些年，随着休闲
理论在社会科学和文化研究领域的兴起，文化
生活作为休闲生活的一部分日益走进人们的视
野。对于非文化工作者的普通市民来说，文化生
活更多地意味着其休闲生活，这种休闲生活与
个人知识的增长和情操的陶冶密切相关。

城市公共文化服务概念的提出在政治学和
行政管理研究领域时间不长。公共服务是政府
通过汲取民间资源，集中起来之后进行再分配，
这种再分配用于社会公共服务和管理的各个方
面。一些公共产品，如文化服务，具有非竞争性、
排他性、公益性和非营利性，也就是说除了政府
可能提供这些公共产品之外，其他从事金融活
动的企业和个人可能没有动力提供此种产品。

政府提供公共文化服务的特点有以下几
点：一是服务对象的差别性。与其他诸如交通、
医疗等公共服务相比，公共文化服务的对象有
很大的差别性，这与市民的受教育程度和文化
鉴赏力有很大关系。二是民众诉求的被动性。在
政府提供的任何服务中，公众都有满意与否的
差别和自己的诉求，在西方和中国，都有相关的
渠道表达这种声音。而相对于其他领域，公众在
公共文化领域提出的意见甚少。三是政府的主
导性。由于文化的软实力属性，公众很容易受到
政府主导的文化价值观影响。四是服务质量评
价的困难性。

这些特点决定了政府在价值观方面的重
要作用。政府必须有明确和长远的指导价值，
才能保证一个城市或一国在文化政策方面有

正确的方向。
香港政府从事公共文化服务的机构主要集

中在民政事务局，其下属的康乐及文化事务署
主管有关文化和体育方面的事务，是香港最重
要的管理公共文化服务的机构。

相比内地，香港政府没有在价值引导方面
的政策，但他们在文化实践及文化服务方面的
政策相当详细，其文化服务愿景将香港定位于
“国际文化大都会，植根于中国传统且融合多元
文化，文化艺术元素丰富市民的生活，创意成为
推动社会持续发展的原动力”。在香港政府公共
文化服务领域的各个方面都可以看到对此愿景
的回应。

香港政府希望把香港的文化氛围塑造成
中西交流的中心，多元文化会聚的中心，创意
产业及创意文化中心。其目标是广泛参与文化
艺术生活的机会，让有潜质的人发展他们的艺
术才华，提供多元、均衡的发展环境。这些目标
也回应了其城市文化愿景在价值方面的需求。
原则上，香港政府鼓励市民参与到城市文化生
活中来，除了为从事文化产业的人提供机会之
外，还提倡让普通人参与这种文化并体验到其
中的乐趣。此外，香港政府希望文化事业不仅

仅由政府从事，商界、社会界、文化界都参与到
公共文化服务中来，由此建立了多元参与、社
会自治的体系。

香港政府不仅仅推行创意产业和当代的中
西文化交流，也会将传统文化的留存贯穿于其
中，这从其对国粹艺术和中国传统文化的重视
可见一斑。

比较有娱乐性质的公共文化服务是节庆活
动和嘉年华。娱乐节目办事处专门负责这一类
型的活动。节庆活动包括中国传统节日，如元宵
节、中秋节、除夕等等，其规模和参与人数都很
可观。这成为市民定期文化生活中非常重要的
部分。

除此以外，香港政府还提供地区免费的文
化节目，在各地区的公共文化生活空间中举办
各种演艺活动，由政府出资，市民免费欣赏。

艺术节办事处负责举办夏季综艺合家欢，
该活动主要针对以家庭为单位的市民，希望在
文化活动中包含对家庭伦理的建设和家庭关系
的维持。秋季的专题艺术节包括国际各个地区
和国家的文化艺术交流，及与创意产业相关的
艺术节。
（作者系首都师范大学文化研究院研究员）
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城市文化生活的作用
姻蒋璐

科学是人类在与自然界共生共存的生活中
所创造的特殊文化，是人类精神探索宇宙奥秘、
发现并把握宇宙规律的精神产物和文化成果。
科学可以继承也可以传播。

人和人的精神与实践是科学和科学活动的
主体。精神自由与自由探索是发现宇宙奥秘的
前提。

科学文化和科学精神有其特有的产生、活
动、发展和传播规律。

从事科学研究的个体对于从事科学研究的
目的的认识因个体的不同而不同，其目的千差
万别，而差异的原因来自个体的差异，也来自个
体所生存的国家集体传统文化的差异，这个差
异不会因外界影响而消失。例如，有一种看法认
为从事科学研究的目的是为了彰显自然的力
量。然而 ,科学的目的就像哲学、艺术与审美一
样，随着时代的发展而发生偏移。文艺复兴与文
化复兴就是对这种偏移的必要修正。科学目的
失之毫厘，也会使结果差之千里。

科学要在中国生根、开花、结果，中国人就
须不断对科学的目的进行反思，对科学的经验
进行积累，对科学的规律进行把握，对科学的影
响进行回顾，对科学的力量进行体会，对科学的
文化进行积淀，对科学的体制进行改进，对科学
的主体进行凸显，对科学的环境进行优化，对科
学的精神进行弘扬。

世界上任何一个国家的传统文化，都不能

百分之百地包含科学文化，因为科学不是从一
个特定的国家产生和发展出来的，科学是人类
共同创造的特殊文化。然而，哪个国家能够最大
限度地吸纳科学文化，哪个国家就最有可能在
科学领域中走到世界前列。

中国即需要吸纳世界一切先进科学文化，
又要理性地反思和独立地探索科学发展规律，
特别是科学的主体———人的科学活动和科学产
出规律。

科学发展离不开支撑其发展的经济基础，
同时，科学的发展会大大地提升经济发展水平。
科学研究与经济发展目的不尽相同，但可互为
动力。

科学研究机构是一个国家为了实施其科学
研究而设立的组织平台和网络。一个国家建立
的科学研究体制，反映了一个国家的科学文化
的积淀程度和科学发展水平。

科研机构的首要任务是在人类已知的科学
领域全面布局，不留死角，同时，不断开拓科学
新领域，以便系统地和全方位地开展科学研究。
科学是一个有机的整体，由科学领域构成。领域
相互之间存在着有机的联系，科学研究布局不
全面，领域不健全，出现结构性漏洞，科学研究
和科学发展就会存在瓶颈和阻塞的可能。因此，
科研机构的发展，首先要关注的是学科领域的
建立和发展。学科领域的发展水平取决于很多
因素，但学科领域的建立是科学发展的基础。

科研机构和其内部的各级分结构和子结
构所设立的最重要的依据就是覆盖和占领相
关学科领域。科研机构和各级分机构及子结构
所承担的任务是覆盖科学领域和各级分领域
及子领域。

科研机构的下属分机构（研究所）可以具有
地域分布，但无论分机构的地理距离相距多远，
其上级科学领导机构应为相关相同领域的上一
级分机构。

研究所内部的机构设置应确保覆盖研究所
承担的分领域的子领域。判断一个研究所的发
展是否健康，首先是看研究所的子领域建立是
否全面，子领域的缺乏，就是研究所的最大硬
伤。个别子领域的研究高水平不能补偿研究所
其他子领域的缺乏所带来的对分领域和领域的
伤害。

研究所子领域由方向领域构成，方向领域
由课题构成。

明确了科研机构的设置要求和内部结构，
科研机构的科学家应有科学科学家、领域科学
家、分领域科学家、子领域科学家、方向领域科
学家、课题负责科学家之分。

科学家的岗位分类不同，所承担的任务不
同，所关注的问题不同，肩负的责任不同。不同
岗位的科学家都可能是世界知名的科学家，但
原则上层级更高的科学家要有下层级的经验
积累。

无论课题、方向、子领域、分领域、领域还是
科学，其研究与发展水平、对发展趋势的把握，
很大程度上取决于领军或领衔科学家的水平。
一个新领域的开拓和建立更离不开领军科学家
的作用。因此，培养、引进高水平领军科学家并
真正发挥他们的作用是科学发展的重中之重。

工作在各个领域的科学家们构成了科研机
构的科研主体。科研机构中的各级行政部门的
首要任务就是向科研主体提供必要的服务和支
撑，并为科研主体提供开放、宽松、自由、公平的
科研环境。

科研机构中所设立的荣誉制度应是对科学
家取得科学成就的形式认可，是非常必要的，但
荣誉群体并不能取代科研主体，荣誉群体是从
科研主体中产生的，属于科研主体的一部分。发
挥科研机构的主体作用不应等价为发挥荣誉群
体的作用，发挥荣誉群体的作用也不能代替科
研主体作用。

科研机构的章程中应凸显科学家主体的地
位和作用，定期召开科研机构的科学家代表大
会是十分必要的，代表大会更能激励科学家主
体发挥主力军作用。对国家经济建设与社会发
展中的重大科学技术问题、科学技术发展规划、
学科发展战略和重大科学技术决策提供咨询应
是科学家主体的责任。
（作者系中国科学院高能物理研究所研究

员）

汉字危机这一感觉形成的
深层原因是我们强烈的文化危
机感，汉字作为中华文化的标识
和载体，与我们的传统文化有着
千丝万缕的联系。

汉字是中华文明的标志，也
是传承中华文化的重要工具。然
而，随着数字化时代的到来，文
字记录方式发生了革命性的变
革。在很多情况下，手写、笔写常
常会被键盘上的“敲字如飞”所
取代。一项调查显示，两千余名
受访者中有逾八成的人承认写
字有困难。提笔忘字、频写错别
字，正成为一种令人忧心的文化
现象。

针对汉字书写危机，中央电
视台近期推出了一档特别节目：
《中国汉字听写大会》。据央视统
计，《中国汉字听写大会》播出后
同时段收视率飙升 4倍，微博话题登顶热门榜，点击
突破 18万，百度搜索高达 42万。

与此同时，一档名为《汉字英雄》的节目在河
南卫视开播。在节目中，中小学生比拼写字能力，
在被难住时，孩子可以打电话求助家长，但成人也
误答连连。这个节目凸显当代中国人写字能力严
重退化。

不要以为只有中国人才会对自己的语言文字
倍加关注，其实，在这方面不乏全身心关注和研究
汉字的“国际主义战士”。被网民称作“汉字叔叔”
的 62 岁美国人理查德·希尔斯就是其中一位。理
查德·希尔斯说：“每一个汉字都是一个美妙的故
事。”他倾其所有自费研究汉字字源，将 9.6 万多
个古代中文字形收录在网上，建立起“汉字字源
网”，供人们免费查阅。为了收集相关资料，他经常
往来于美国和中国之间，几乎将所有积蓄都用来
购买珍贵的中国古文字典籍。加上“汉字字源网”
的建设、维护，这些年的投入超过 30 万美元。“尽
管贫穷，但我不后悔，因为这是我自己的选择，我
做的是我喜欢的事。”

所谓汉字危机，其实并非自今日始，最初表现
在汉字的繁简之争上。

新中国诞生之初，为了尽快扫除文盲，当然也
为了与旧文化决裂，中央政府倡导、推行了一套汉
字简化方案。这一方案的施行，从正面看，大大降低
了汉字的书写难度，方便了没有文化的劳动者去学
习、掌握和运用汉字，对文化普及和提高全民族的
文化水准起到了明显的作用。但是，汉字简化，其负
面效应也不容小觑：简化字一定程度上影响了中华
文化的传承，造成了中华文化一定程度上的割裂，
使年轻一代阅读古籍出现障碍。

而汉字危机的重症乃是最近一段时间引起公
众瞩目的汉字失写症现象。据报道，在中央电视台
《中国汉字听写大会》节目中，只有 30%的成人体验
团写对了“癞蛤蟆”一词，而“熨帖”一词的正确率仅
有可怜的 10%。一档电视节目，成了一道让当代中国
人尴尬、汗颜、犯难的“公众考题”，这难怪要让许多
人感叹“汉字的危机来了”！

汉字失写症固然是一种危机，但这一危机的形
成大多非主观故意，而网络文字对传统汉字的冲击
往往是一种有意为之的行为。生造网络文字的主力
军多为处于文化积累阶段的青少年，他们的行为冲
击了传统汉字，也影响了自身的文化积淀。

比如用 88 代表拜拜，用 MM 代表妹妹，用 GG
代表哥哥；比如一个冏字，意义特别丰富，不同的使
用环境中意义也不一样……这对中华传统文化是
一种丰富，还是一种冲击？

除了网民们为了方便快捷用许多符号来代替
文字，对汉字文化产生的冲击，现在很多广告商也
在肆意错改、错用汉文字，比如：咳不容缓、饭醉团
伙、骑乐无穷、一戴添骄、天尝地酒、无胃不至……汉
字可以说正遭受信息化技术的全方位冲击。

很多人认为，现在舆论界、学术界炒得热乎的
汉字危机其实不过是一种居安思危的态度，而汉字
的生存环境和生存机会，并不像某些专家渲染的那
么恐怖。

面对汉字危机引发的焦虑，中国社科院哲学研
究所研究员李河表示，书写能力退化并非汉字才
有，英语世界中也存在类似问题。他说，解决书写能
力退化的问题，可以考虑在学校进行文字书写能力
的相关训练，而汉字书法在传统时代本身也是一种
艺术，在现代同样可以作为艺术来保留下去。所以，
面对汉字危机不必太悲观，汉字会有人遗忘，也会
有人把它作为艺术去热爱和传承。北大教授张颐武
也在微博上发表了类似看法，他认为在计算机时
代，汉字书写将会在手写电脑中复兴。新的电脑一
般都有手写功能。可以倡导大家用这种方法多练练
字，保证自己不患上汉字失写症。

其实，汉字危机这一感觉形成的深层原因是
我们强烈的文化危机感。因为汉字作为中华文化
的标识和载体，它与我们的传统文化有着千丝万
缕的联系。汉字只需“牵一发”，我们的文化便会
“动全身”。

如今，很多国人连汉字的书写都陷入了困境，
这自然让关注民族复兴、关心民族文化的国人内心
涌起巨大的浪涛。这究竟是不是一种危机，其原因
何在，如何去应对，实在值得每一位华夏儿女好好
思量。

（作者系江苏省盐城市景山中学高中部教师）
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再谈转基因食品安全性
姻罗云波

关于转基因食品的安全性问题，单就我自
己而言，无论各种媒介形态，还是各种表达形
式，都已经说得太多太久了，其间，我也深刻感
受到，耐心的说服和澄清，是可以争取许多对
转基因问题因种种看似有道理的谣言而产生
疑虑并渴望得到科学解答的人们。所以，再说
几点。

反转者不断拿出来的、最有说服力的证据
的就是塞拉利尼团队突破了 90天试验期限，将
转基因的试验周期延长到两年，并得出转基因
致肿瘤的结论，而且居然还正式发表了。以此
支持转基因食品短期吃就算没问题，但长期吃
不安全性的错误说法。这种质疑颇有蛊惑力。
事实上就在同一期杂志上，同时还发表了一篇
我们研究团队的相关毒理学研究论文。随后杂
志编辑部又特地邀请我们对塞拉利尼论文的
谬误之处专门撰文说明，并发表在该杂志上。
事实是法国、德国、意大利、比利时、丹麦和荷
兰六个欧盟成员国的食品安全监管机构都得
出了相同结论，否定塞拉利尼的研究结果。最
后欧洲食品安全局还考虑了去年 11 月塞拉利
尼的书面答复后，最后作出了塞拉利尼实验结
果不能被其数据支持的最后结论。

从科学角度来说，转基因食品安全性的研
究，研究毒理学的科学家，以及全球各层次的
监管机构，都认为无论从分子生物学和毒理学
角度，都没有必要进行超过 90天的所谓长期毒
理学实验。当然出于保护一些消费者的弱者心

态，担心监管者和生产者沆瀣一气，担心科学家
不能有独立精神，如果要作转基因产品的 90天
以上的安全性研究，仅只是起到安抚公众的心
理安慰作用，但并非是遵循科学本身的理性和
规范。

顺带说明，长期毒理学实验也并非没有科
学家实施过，比如日本学者的大鼠转基因饲料
饲喂实验，时间持续两年，严格按照 OECD 标
准，每组有 50 只大鼠，大鼠鼠种采用的是致癌
毒理学实验常用的 F344 DuCrj 型大鼠。严格
实验设计下得出的实验结果和塞拉利尼是截
然相反的。同时还有科学家进行了连续 10 代
的鹌鹑转基因饲料饲喂试验，证实转基因玉米
对动物的长期健康没有影响。可以检索出来大
约有 20 篇左右长期转基因食品饲喂试验的文
献，持续时间为 90 天到 2 年，但是无一例外，
实验结果都不支持转基因食物长期食用会有
害人体的假设。

当然，质疑者会继续说，动物长期食用某种
食物的实验数据，只是在动物上没有统计学意
义，套用到人类的长期食用上只能是借鉴而已，
不能说明根本问题。至于人体实验，美国人当之
无愧做了最大规模的“白鼠”。迄今为止，已经有
10亿人以上吃了 17年，根据美国农业部大豆
研究专家马克·艾什的报告，可以得知美国转基
因大豆产量占美国大豆总产量的 93%。美国大
豆大部分用于国内，预计 2012年至 2013年度
国内消耗 4720万吨，向国外出口 3730万吨，约

占总产量的 45%。转基因食品在美国十面埋伏，
消费者是别无选择地只能接受。美国斯坦福大
学胡佛研究所研究员亨利·米勒，在 2011年的
调查中发现，美国人过去 10年总共消费了 3万
亿份转基因食品。纵观全球，没有发生过任何一
例转基因食品导致的健康伤害。

转基因安全性强调的是实质等同原则，从
逻辑上表述，就是对于某种具体的转基因食品，
如果没有明显证据证明其有害，就可以认为其
安全。对于科学来说，是没有必要且也不可能完
全证明任何食品是完全安全的，因为所谓绝对
安全的食品是不存在的。

在实质等同原则下证实了安全性的转基因
食品，就可以放心食用了。如果一定还要质疑万
一怎么办，那就是在纠缠小概率事件中不可自
拔了。我可以负责任地说，批准上市的转基因食
品的不安全概率，远远在万一以下，完全可以忽
略不计。这才是理性的人的科学认知和选择。倘
若还是有人一定要宁可信其有不可信其无，疑
罪从有，那么我费尽口舌，从动物到人体若干实
验，也是无法帮助一个人，靠揪着自己的头发把
自己从无端恐惧的泥潭里跳出来的，因为这不
是科学说服的层面，这是心病，需要自我解脱。
也就是说，倘若人弃科学如敝履，那么仅只在科
学层面上讨论是无济于事的，需要在社会层面、
心理层面去继续诊治疗救。

转基因食品会导致三代不育的说法，和致
癌一样有杀伤力。至于文献是子虚乌有的。墨西

哥人以玉米为主食，近 20 年来近水楼台先得
月，不知吃了多少转基因玉米，但生育能力有目
共睹。美国的转基因作物用作饲料，这是反转者
也承认的事实，这么多年，美国的牛羊鸡猪生生
不息，出口列国，未见动物遭遇生育危机。美国
临近墨西哥的几个州也多吃玉米，并未显现生
育能力下降。

对反转基因的人，他们坚持的错误观点虽
然对国家战略、社会发展、人民生活和健康保障
或将带来严重的后果，但怀着不杀不足以平民
愤的仇恨我不支持，也是不能理解这种戾气的。
转基因技术是双刃剑，其实技术是中性的，需要
科学的使用，严格的管理，使造福于人类的积极
方面不断完善。我说的转基因食品安全性，是针
对经过严格审核批准上市的每一种转基因食品
而言，辟谣也是针对具体说法而言。

不愿意我们这个国家，因为转基因食品的
争论而产生尖锐的对立，敌意与仇恨不是发展
和崛起积极的情感背景，当今社会需要化解矛
盾而不是激化矛盾。我想对反转者们说，“修正
主义”永远是正确的，学海无涯，科学代表了最
高的人类理性，当然囿于时代和技术的局限，高
度理性下所得出的理论也许不能尽善尽美，但
是毋庸置疑，依旧代表了当下可实施的完美。我
们大家都可以在科学方法的指引下，虚心向学，
不断进步。
（作者系中国农业大学食品科学与营养工

程学院院长）

转基因技术是双刃剑，其实技术是中性的，需要科学的使用，严格的管理，使造
福于人类的积极方面不断完善。

中国既需要吸纳世界一切先进科学文化，又要理性地反思和独立地探索科学
发展规律，特别是科学的主体———人的科学活动和科学产出规律。

科学、机构与科学家主体
姻高杰


